

"Al extranjero recién venido se le reúnen siempre los más débiles, estimulados por la natural envidia hacia aquel que les domina. No es difícil ganar a los príncipes que se encuentran en este caso, haciendo, por medio de hábiles transacciones, que sus Estados formen un sólo cuerpo con el Estado que se ha adquirido, pero debe impedirse que estos príncipes alcancen demasiada fuerza y autoridad, el conquistador procurará, con sus tropas y las confederadas, abatir a los más poderosos, para mantenerse siempre dueño del país (...). El príncipe que procura el engrandecimiento de otro, labra su propia ruina (...)." Nicolás Maquiavelo. "El Príncipe".



La maquinaria política Por la derecha pateea y... por la izquierda corcovea

Por Margaritainés
Restrepo Santa María
De El Colombiano

¿Pero es que en Colombia algún político sin maquinaria tiene chico de algo?

"A mí me sucedió eso. Fui designado consejero presidencial por Misael Pastrana Borrero en asuntos de acción comunal. No tenía maquinaria". Eso es lo que cree Hernando Barjuch.

Si. Manifiesta Víctor Renán Barco. Pero no da nombres.

Muy difícil. Fenómenos de oposición como los de Jorge Eliécer Gaitán... Eso de tener a disposición un teatro oficial y la radio, hoy no se darían. Ninguna cadena se prestaría, por temor a las iras o deseo de los favores de la maquinaria. Es la verdad de Alvaro Uribe Rueda.

El progresismo ha venido luchado contra esos vicios. Comenta Jota Emilio Valderrama.

Alberto Lleras, Carlos Lleras, Alfonso López Michelsen, Julio César Turbay, todos los presidentes del Frente Nacional, lle-

garon a ser presidentes sin tener maquinaria. Eso piensa Víctor Mosquera Chaux.

No. Muchos irrumpen atacando la maquinaria política y terminan de conductores, maquinistas y engrasados. Nos cuenta Alvaro Villegas Moreno.

Si se va en contra de la maquinaria, no. Pero montando una maquinaria propia decente, sí. Misael Pastrana subió sin maquinaria. Insiste Ignacio Vélez Escobar.

Los movimientos insurgentes que están recogiendo lo mejor de la gente. Sostiene Jesús Aníbal Suárez.

El doctor Laureano Gómez no tuvo; luchó, sólo con su nombre. Así piensa Guillermo Vélez Urreta.

La opción es restringida, hoy por hoy. En futuro se ve mejor, porque se está gestando un proceso de opiniones independientes, en la comunidad. Dice Alvaro Uribe Vélez.

Galán se ha lanzado luchando contra esa maquinaria, nos co-

menta Gerardo Molina. Y el buen porvenir de Galán está en la continuidad de esa lucha contra la maquinaria, conceptúa Iván Marulanda Gómez.

SE EQUIVOCAN...
ONO LES DAN

Que sí. Que no. Que muy difícil. Eso a título personal. ¿Y qué pasa con los grupos?... ¿Qué pasa con la izquierda? ¿Acaso los dos partidos tradicionales del país le han dejado probar tajada "de maquinaria política"?

Se habla hoy mucho de la denominada "apertura democrática". Más que en otros tiempos, existe una expectativa frente a la participación de las agrupaciones de izquierda en el proceso electoral. No faltará el que se pregunta si, algún día, muchos, con una sonrisa de satisfacción, podremos decir a coro que en nuestro país... "es más fácil votar que disparar". Y más que fácil, efectivo, para la solución de los problemas.

El que se aferra al poder... Pasa lo que tiene que pasar. No lo

quiere soltar. Y a pesar de que el siglo dieciséis es asunto de los libros de historia, Maquiavelo sigue rondando por estos lares. Rondando e insistiendo... "El príncipe que procura el engrandecimiento de otro, labra su propia ruina". Algo así pasa en cualquier sistema político, con los inconformes. Con más o menos disimulo. Porque, si no, "¿el poder para qué?".

No. A la izquierda no se le ha dado participación. La maquinaria montada no lo permite. Ha fallado su táctica. Las armas no son el camino. Han tenido la oportunidad. Este estilo de maquinaria, por principio, no les interesa. Sólo en un punto hay acuerdo. Es mínima la representación de la izquierda en los cargos públicos... Por algo será... Y cuando la derecha pateea... la izquierda corcovea".

Jugando a la mecánica. Un grupo de políticos nos cuenta cómo repararían o desmontarían, ellos, esa maquinaria. Mañana. Séptimo informe.

LA OTRA MECANICA POPULAR

(6)

¿Quién suelta la sartén?

Mínima participación

"Es evidente que la participación de la izquierda en esa maquinaria política es mínima, porque es mínima su presencia en el Estado. Todavía en el órgano judicial existe el sistema paritario. Allí, la izquierda, prácticamente, no disfruta de nada. En el órgano legislativo cuenta con escasísimos voceros y en la rama ejecutiva no tiene puestos directivos, no hay ministros ni gobernadores de izquierda. La participación de la izquierda es esa maquinaria es mínima.

Puedo, también asegurarle que, por principio, la izquierda que todavía cree en sus principios, no estaría interesada en ese disfrute material de las ventajas del mando". Gerardo Molina.

La maquinaria lo impide

"Ninguna participación. La izquierda siempre ha estado propugnando por hacer poder participar en las decisiones del Estado y siempre ha sido excluida porque la maquinaria ha impedido que, en todo lo que ellos puedan manejar sea siquiera puesto en discusión. La organización de izquierda es distinta, no montada a través de la prevenda, sino a través de la conciencia. Votan por programas. Cuando estás militando en un partido como los nuestros, los que estamos vinculados a la Unión Patriótica, lo que estamos dando es muestras de riesgo y de valor, ante una arremetida militarista que se ha vivido en el país". Jesús Aníbal Suárez.

Que revisen la estrategia

"Concretamente la extrema izquierda, no ha tenido mucho acceso a la maquinaria. Cuando ha ensayado como maquinaria, por ejemplo la subversiva, pues ha encontrado un rechazo grande de nuestro pueblo. Esa maquinaria que pudiéramos llamar de las armas, de la rebelión, que también puede ser parte de una maquinaria política, no tiene, no ha tenido resultados.

La izquierda no ha crecido. Por no tener mucha representación, por no tener curules, no ha tenido mucho acceso al resto de la maquinaria. Los partidos tradicionales se han defendido. No me parece raro eso. En política no le entregan nada gratis a nadie. Hay que conquistarse las cosas. Me parece que las tesis de izquierda no han pegado en nuestro medio. Mire usted las estadísticas electorales y el porcentaje de participación de la izquierda permanece muy constante. Eso debería llevar a la izquierda a pensar que los métodos que hasta ahora ha utilizado, para conquistar la opinión, para meterse en lo que ellos llaman la maquinaria política del Estado, pues no les ha servido, tienen que revisar la estrategia". Alvaro Villegas Moreno.

Nada para los inconformes

"Los grupos inconformes con la estructura social colombiana, no han tenido los medios para adquirir poder político en Colombia, porque los medios están al servicio de quienes no están inconformes. Han carecido de medios para ejercitar los derechos políticos que consagran, en favor de todos los ciudadanos, la constitución y la ley. Esa carencia explica la insurrección armada.

La reforma política es fundamental para restablecer la paz. Que den posibilidad de competir de igual a igual, políticamente, con los grupos tradicionales". Alvaro Uribe Vélez.

Sólo por absorción

"Ha participado en la medida que los partidos de centro izquierda han logrado una atracción de la izquierda, una incorporación de una izquierda a sus filas. Hay un fenómeno de absorción que se presentó, fundamentalmente en el partido liberal, en la época del presidente López Pumarejo. La izquierda no ha sido muy organizada electoralmente. Alegan siempre no tener participación dentro del Estado y, entonces, no contar con ese aporte suficiente para hacerse sentir en el momento de la decisión democrática. No ha participado en forma muy activa pero ha tenido, sí, todas las libertades de hacerlo. La izquierda se manifiesta abiertamente en los días electorales. Lo que pasa es que, realmente, Colombia no es un país de izquierda". Guillermo Vélez Urreta.

Hay mucha fábula

"Sobre eso hay mucha fábula. Uno oye con reiterada insistencia que el sindicalismo del sector oficial está infiltrado por la izquierda. No sé si eso obedece a la realidad, o no, o si hay una inconformidad que obedece, más que a una convicción de izquierda, a un rechazo de las condiciones salariales y de las prestaciones que el Estado les otorga". Hernando Barjuch.

Si lo consiguen lo conservan

"El término izquierda es muy curioso. Todo candidato es izquierdista; todo gobernante es derechista. Y si no, vea lo que le paso al señor Mitterrand en Francia. La izquierda en Colombia ha sido caótica, destructura, infortunadamente, en la inmensa mayoría de su gente. No creo que tenga el poder político que se le ha atribuido. Ellos tienen una participación, en algunos casos inclusive con financiación extranjera.

Pero, definitivamente, su participación ha sido muy inferior a la que tienen los partidos. Y eso es de lo que se quejan, con un poco de razón. Porque esa maquinaria existe, por ejemplo, dentro del sector laboral. Cuando se apoderan de un sindicato no se dejan cambiar, aplicando todos los sistemas del clientelismo interno y en eso son expertos. Una vez que consiguen el poder, en cualquier nivel, no se lo dejan quitar, usando abiertamente todos los métodos clientelistas, del modo más agresivo posible". Ignacio Vélez Escobar.

Si hay oportunidad

"Han tenido oportunidad de conquistar la voluntad popular. Ellos han tenido sus propias maquinarias, también, y no han conquistado la voluntad popular, porque los partidos tradicionales han evolucionado, en tal forma que los partidos de izquierda no han encontrado forma de actuar y de tener un caudal de opinión que los apoye. Por eso los ridículos resultados electorales del comunismo en las elecciones, inclusive en centros en donde opera la maquinaria sindical operada por comunistas como en Barrancabermeja, los liberales siempre ganamos. A las minorías hay que darles mayor opción y participación política. El proyecto de circunscripción nacional le permite, a los partidos minoritarios, tener una mayor representación. A través del sistema que tenemos, ellos están reducidos a una mínima representación". Edmundo López.

Participación discreta

"La izquierda, en la medida en que ha venido logrando infiltrarse en posiciones medianas y de más bajo nivel en la administración, también se ha beneficiado de la maquinaria electoral. Naturalmente los beneficios que ha recibido la izquierda, entendida como la de los grupos pertenecientes a los partidos marxistas leninistas o de extrema izquierda, es mucho más discreta que la de los partidos tradicionales de la maquinaria". Víctor Mosquera Chaux.

Ojalá no se clientelicen

"No. A la izquierda no le han dado puestos en Colombia. Pero me temo mucho que, ahora que participen en las elecciones y que empiecen a funcionar en coaliciones, en las asambleas y en los concejos, para el nombramiento de funcionarios, pues que también se clientelicen. Ojalá no se prestaran para eso". Víctor Renán Barco.

Esa vaina no se "toma", ise maneja!

Nos cuenta Clímaco Urrutia

"La izquierda nunca ha tenido maquinaria. Eso es como cuando a un niño de seis años, el hijo de uno, se sienta, por descuido de uno, en el timón, mientras que uno baja a comprar cigarrillos o a dejar a la suegra. El niño llega y prende esa vaina. Entonces se forma el lío, se empieza uno a escandalizar. El chino coge, sin mirar pa donde, porque nunca ha tenido. Cree que pasar del triciclo al carro es lo mismo. Que manubrio y timón es la misma cosa... Y el freno después. Entonces resulta que la izquierda ha atacado siempre la maquinaria, porque no se pudo hacer a una. Cuando... ¡no tiene que comprarla, sino adquirirla; préstamo, conceción.

... Les han prestado, incluso los grandes dueños de maquinarias aquí... Cuando estaba la guerrilla liberal y toda esa vaina. Juanito Lozano Lozano, Germán Zea y todos ellos. La prestaba allá en Los Llanos. Se volvían locos. Empezaban a manejar y el uno le decía, ¡preste que usted no sabe! Y entonces el uno le quitaba un repuesto; el otro se la metía... Y entonces el cloch venía por la derecha... Que no, que tiene que ser por la izquierda. Que hay que acelerar por la izquierda. Se tiraban esa vaina de entrada, terminaban todos agarrados a los pescozones.

COMO NO DAN CLASES...

¡Huy! Y el MRL... Ay jue madre si se tiraron repuestos y repuestos. Y eso que los gringos han ayudado mucho. Eso le mandaban repuestos gratis, en demostración. Nunca los devolvieron. Eso fundían uno tras otro. Por eso se agarraron entre todos. Eso es lo que ha pasado con la izquierda...

Pero es que, aquí entre nos, cuando se dieron cuenta que esto había que aprender a manejar la máquina. Que eso no es así, tomándose... ¡Hombre! Se van a estudiar mecánica industrial, mecánica política, perdón, a universidades del este europeo, socialistas. Donde allá no existe maquinaria.



Entonces era para risa. Porque allá les muestran una trituradora de trigo o una derretidora de nieve, ¿no? Y con esa vaina, después de manejar tractor, querían venir a manejar una maquinaria política. En cambio de irse para Yale, para Cambridge aun cuando sea... Estudiar en la Javeriana que produce muy buenos mecánicos. Se van a los países socialistas. A la Patricio Lumumba... ¡Hágame el favor!, ¡por Dios!, pobrecitos... Llegan aquí... entonces dicen, vea, ahí alquilamos por dos meses una máquina. La manejan y se la tiran. Se agarran todos.

El que no la sabe manejar... Vuelvo y repito. Yo y amigos míos que estuvimos interesados en adquirir una y no teníamos las condiciones -plata no, porque eso no vale nada-, sino, no nos ajustaba ese sistema, por ejemplo Gerardo Molina, Socorro Ramírez, Pernía. Eso decían que no servía para nada. En cambio los expresidentes del Frente Nacional dicen que sí sirve, que lo que pasa es que nosotros no la sabemos manejar. Es ignorancia, pero como no dan cursos de esa vaina...

Me acuerdo del General Rojas después que regresó por allá de pasar y todas esas vainas, a poner la cara y le falló. Porque en Villa de Leyva no funciona la maquinaria, con ese frío tan macho, carajo. Y los boyacenses no son para manejar esas maquinarias...

Alvaro Uribe Rueda, por ejemplo, tiene una en demostración, que no es de él, está alquilada. Entonces yo le digo. Pa que usa... Entregue esa vaina antes de que... Qué tal un corto circuito se tire... Cuánto le cuesta. Deje esa vaina y no sobre más. Compárese mejor una máquina de escribir y escriba sus memorias. Si... una sandwichera, una vaina, una aspiradora, compárese esa vaina, pero él no sabe manejar esa vaina.

La nacional salió muy buena. Así como atranque... No sé... Me la dejan manejar cinco minutos y, pum, me la quitan, porque entonces dicen que descubro la cosa. Hace ocho años cuando estaba muy interesado en adquirir una... Fui a ver la de un amigo... y se le atascaba, se atascaba, se atascaba... Eso tiene dos carretas, una a la izquierda y otra a la derecha y la de la izquierda siempre se trababa. Entonces había que ponerle a la carreta como una especie de bota. Se le ponen botas que llaman, botas o talegos... Botas a la derecha y se desatascaba, pero por la izquierda siempre se atasca, se trava, ¿no? ¡Qué raro! Me suscribí en esa época a mecánica popular, pero no, nunca hablaban de esa vaina".